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Ex-senadora, deputada federal e primeira-dama de Goiás faleceu em Goiânia, após não resistir às complicaçõeS
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Velório De DoNA iriS No PAço foi 
mArcADo Por homeNAgeNS

edUCAçãO

RefoRço escolaR 
em PoRtuguês e 

matemática chega 
aos 246 municíPios 
goianos do estado

Projeto revisa Goiás, da Secretaria de Estado 
da Educação, foca no ensino de conteúdos 

considerados essenciais nas duas disciplinas. 
Professores utilizam material exclusivo 

desenvolvido para auxiliar estudantes com 
dificuldades e preencher lacunas 
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Viabilidade de RogéRio 
cRuz decoRRe do caRgo, 
das alianças das Pesquisas
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bolsista do 
PRó-atleta
Atleta goiano vai 
treinar com técnico 
campeão olímpico



Informações, 
análises e 

comentários 
do jornalista

José Luiz Bittencourt 
sobre política, 

cultura e economia

O que se fala e ouve sobre a eleição de 
2024 em Goiânia é que o prefeito Rogério 
Cruz precisa evidenciar ser um nome vi-
ável. Assim sendo, poderá contar com o 
apoio do governador Ronaldo Caiado.

Vale lembrar: Caiado tem aprovação 
alta na capital. Em 2022, faturou quase 
a metade dos votos das goianienses e 
dos goianienses, reflexo certo da drásti-
ca redução dos índices de criminalidade 
que tanto perturbavam a população do 
maior centro urbano do Estado.

É um cabo eleitoral de importância, 
conclui-se. A cada dia, supostos aliados 
seus repetem em off, aos jornais, esperar 
uma demonstração da tal “viabilidade” 

de Cruz para ganhar o aval do governa-
dor. O próprio Caiado, a propósito, nunca 
se comprometeu com essa “exigência”. E 
talvez por se tratar de um argumento é 
fluído e sem consistência, conforme expli-
cado no próximo parágrafo.

Há três motivos para descredenciar essa 
conversa: 1) quem detém o cargo e busca a 
reeleição é dono de uma “viabilidade” natu-
ral, digamos; 2) a montagem de uma aliança 
partidária consistente para sustentar a re-
candidatura é fator preponderante e Cruz já 
cumpriu etapas, entre os quais a captura do 
PP teve o maior peso até agora; e 3) as pes-
quisas, logo em circulação, mostrarão quem 
é quem na corrida pelo Paço Municipal e 

nelas o prefeito tem lugar garantido, como 
consequência da sua visibilidade orgânica 
desde a posse no Paço Municipal.

Rogério Cruz apenas vive um espera-
do calvário em que é alvo de chantagem 
e pressão. Seu enfraquecimento interessa 
a um punhado de políticos, a começar por 
aqueles com assento na Câmara (alguns 
de olho na sua cadeira), passando pelos 
pseudoaliados de sempre e chegando aos 
alinhados com projetos alternativos de 
poder para a capital. Mesmo obrigado a 
escutar essa lenga-lenga desnecessária até 
meados do ano que vem, Cruz será irrenun-
ciavelmente candidato. E perto de 100% 
de chances de ter Caiado no seu palanque.

Viabilidade de Rogério Cruz decorre do cargo, das alianças das pesquisas
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Não têm sentido as dúvidas ainda levantadas 
pelos jornais sobre o futuro relacionamento en-
tre o governador ronaldo Caiado e o presidente 
Lula da Silva por conta de diferenças ideológicas 
e partidárias. É especulação jornalística furada.

É fácil antecipar: o entrosamento será o melhor 
possível. Ambos são homens públicos sérios e re-
publicanos no exercício dos seus cargos, como já 
demonstraram. Caiado esteve na reunião de Lula 
com os governadores e foi um dos destaques do 
evento. Logo, logo, receberá Lula em Goiás. 

Além disso, o governador tem diálogo com 
a maioria dos luminares do novo Ministério. e 
até mesmo com a presidente nacional do PT 
Gleisi Hoffman, personagem influente da ges-
tão Lula 3, com quem restabeleceu relações 

cordiais na época dos mandatos comuns na 
Câmara federal e no Senado da república.

Querem mais? o União Brasil, partido do go-
vernador, está meio que mais ou menos na base 
de lula, bem mais do que menos. representantes 
do partido ocupam ministérios. o senador davi 
Alcolumbre, chegadíssimo ao ex-colega goiano, 
é uma figura decisivamente influente, tendo in-
dicado o ex-governador do Amapá Waldez Góes 
para o Ministério da integração Nacional, porta 
institucional de entrada para as parcerias entre 
estados e União. Significa que, para Goiás, o go-
verno federal apresenta-se 100% aberto.

Não vai demorar e as leitores e os leitores 
poderão conferir as fotos sorridentes de Caiado 
e Lula, lado a lado. É questão de pouco tempo.

o prefeito de Catalão Adib elias retirou da 
Câmara Municipal o projeto autorizativo para 
a transferência da concessão da água e do es-
goto, atualmente com a companhia municipal 
SAe, para a iniciativa privada. Agora, o pro-
cesso será tocado mediante decreto. Segundo 
Adib, isso é permitido pela lei federal de 2020 
que reformulou o Marco Legal do Saneamento 
no país e já ocorre em outros municípios.

o que aconteceu é de fácil explicação: 
apesar de dispor de ampla maioria no Le-
gislativo catalano, o prefeito passou a ser 
chantageado por vereadores quanto ao 
voto a favor da matéria. Houve exigências 
descabidas, em especial quanto a nomea-
ções. Adib se recusou. diz que nunca trocou 

cargos por decisões favoráveis da Câmara. e 
que apenas quis ampliar o envolvimento da so-
ciedade catalana com a privatização, através de 
um debate a ser conduzido pelo Poder. Não deu 
e ele resolveu ir adiante por conta própria.

Ao mesmo tempo, mais uma vitória para 
o prefeito. A Justiça estadual recusou-se a 
dar uma liminar que poderia suspender a 
operação, em ação impetrada por políticos 
e ex-vereadores locais. Por ora, o caminho 
para a substituição da SAe por uma compa-
nhia particular está liberado. e Adib quer li-
quidar a fatura dentro de um prazo de seis a 
oito meses, a tempo de aproveitar os recur-
sos arrecadados em obras em Catalão antes 
do fim do seu mandato.

Super Pedro quer a Câmara 
Federal, mas pode acabar 
candidato a prefeito de Goiânia

O incrível caso do homem trans que se candidatou 
como mulher e pode cassar 2 deputados do PSDB

o titular da recém-criada Secretaria de in-
fraestrutura, Pedro Sales, passou a ser citado 
no noticiário político como nome potencial 
para disputar a prefeitura de Goiânia no ano 
vindouro. Lançado pelo deputado federal José 
Nelto, Sales não admitiu nem desmentiu, rea-
firmando diplomaticamente, em conversas de 
bastidores, a intenção de conquistar uma vaga 
de deputado federal em 2026.

ou seja: não é candidato, mas, quem sabe, 
pode ser. No caso, inteiramente a depender da 
definição do governador ronaldo Caiado quanto 
a apoiar ou não a busca de rogério Cruz pela ree-
leição. e ainda é cedo para esse posicionamento, 
pelo menos conforme as regras tradicionais da 
política. As mesmas para as quais Caiado não 
deu a menor bola ao escolher daniel vilela como 
seu vice a mais de ano e meio antes da eleição, 
em uma manobra criticada, porém em tempo 
aclamada como plenamente acertada.

Super Pedro, como Sales é chamado em ra-

zão do acúmulo de recursos e influência adminis-
trativa na pasta da infraestrutura, mexe-se meio 
que timidamente. ouve conselhos, não perde 
uma oportunidade para discursar, em especial 
no interior, e aprende a distribuir abraços e ta-
pinhas nas costas. Não ousa ir além em razão da 
fidelidade ao governador, dono da palavra final 
sobre qualquer plano seu que não tenha a Câma-
ra dos deputados como destino.

Pesa, no entanto, o exemplo de Bruno Peixo-
to, eleito por unanimidade para a presidência da 
Assembleia. No início, Bruno saiu articulando por 
conta própria. viabilizou-se e acabou com o cami-
nho livre, sem nunca ter recebido o apoio explícito 
de Caiado. É a velha história: alguém vai ao go-
vernador, diz que tem essa ou aquela pretensão e 
ouve a resposta padrão: “viabilize-se e aí veremos 
como fica”. Bruno conseguiu. Super Pedro, assim, 
terá que avaliar a conveniência de adotar essa es-
tratégia, se tiver interesse pela corrida pelo Paço 
Municipal. Não há outra, no momento.

Tem causado assombro entre os juízes do Tre 
de Goiás um processo que pede a cassação da cha-
pa do PSdB, em 2022, para a Assembleia Legislati-
va, em razão do descumprimento da cota mínima 
de gênero. Uma das candidatas a deputada esta-
dual do partido, na verdade, era do sexo masculino, 
apesar de se apresentar como trans. Só que nunca 
registrou um nome social e fez campanha – o que 
é gravíssimo e caracteriza fraude – como homem.

Sem Júnior Pinheiro – esse o pivô da confusão 
-, a cota de mulheres na chapa estadual do PSdB 
cai para 28%, abaixo do exigido por lei (30%). e 
cancela os mandatos de Gustavo Sebba e dr. José 
Machado. Há abundância de provas mostrando 
que Júnior Pinheiro jamais se assumiu como trans 
sequer nas redes sociais. Antes, já havia disputa-
do uma cadeira de vereador em Goiânia… como 
homem. Não é filiado a nenhuma associação de 
defesa da população LGBTQiAPN+.

Uma das evidências decisivas é o jingle da cam-
panha para a Assembleia de Júnior Pinheiro, anexado 
aos autos. Confiram a letra, leitoras e leitores:  “Pro 
nosso estado ir pro caminho certo, só tem uma so-
lução, Júnior nessa eleição, um homem trabalhador e 
honesto! É nele que eu vou votar, pra ele eu digo sim, 

pra o Estado melhorar…”. Santinhos, adesivos, cards e 
material visual em geral foram na mesma linha.

vale lembrar a questão dos prazos. o Tre 
deve julgar o caso até meados deste ano, no 
máximo. em seguida, haverá recurso ao TSe, 
em Brasília, com tendência a um desfecho logo no 
início do ano que vem. Sim, hoje a Justiça eleitoral 
é muito mais célere do que antigamente. Costuma 
agir com rapidez, ainda mais em situações que en-
volvem mandatos em andamento. e com rigor.

Caiado e Lula lado a lado é questão de pouco tempoAdib dispensa a Câmara e vai privatizar por decreto

Fo
to

s: 
Di

vu
lg

aç
ão

Rogério Cruz tem assegurada a candidatura à reeleição e 
conta com trunfos para chegar a mais um mandato

Júnior Pinheiro: o trans do PSDB foi registrado como mulher 
e agora pode cassar Gustavo Sebba e Dr. José Machado
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“Extremamente ativa, corajosa e determinada”, 
diz Caiado ao destacar protagonismo de Dona Iris

o governador Ronal-
do Caiado prestou 
homenagens, nesta 

quarta-feira (22/2), à ex-se-
nadora e deputada federal 
por Goiás, Iris de Araújo Re-
zende Machado, a quem atri-
buiu notável protagonismo 
feminino no cenário político 
nacional. “Uma primeira-da-
ma muito marcante do ponto 
de vista do trabalho. E, como 
parlamentar, extremamente 
ativa, corajosa e determinada, 
que realmente fez valer os 
mandatos”, afirmou durante 
o velório realizado no Paço 
Municipal de Goiânia. 

“Foi ativa numa época 
em que as mulheres não 
participavam tanto da polí-
tica. Há 60 anos, já era dinâ-
mica e se impunha não só 
como primeira-dama, mas 
com ações de enfrentamen-
to da pobreza”, continuou 
Caiado. “Deixou exemplo 
para mulheres acreditarem 
na competência, na capa-
cidade de ocupar espaço e 
definir o seu espaço”, subli-
nhou. Dona Iris, como era 
chamada, faleceu na terça-
-feira (21), aos 79 anos, em 
um hospital da capital, após 

não resistir às complicações 
de um procedimento cirúr-
gico no pulmão.

Dona Iris foi casada por 
57 anos com o ex-governa-
dor Iris Rezende Machado. 
Deixa três filhos, Cristiano, 
Ana Paula e Adriana, e dois 
netos, Mariana e Daniel. O 
falecimento levou o gover-
nador a decretar luto oficial 
de três dias no estado. Caia-
do a definiu como baluarte 
para os goianos, pois nunca 
“se ausentou ou se acovar-
dou diante das dificuldades”. 
“É uma pessoa que cedeu 
muito na vida pra que tudo 
caminhasse em prol de Goiás. 
Ela merece todas as homena-
gens do Estado”, completou. 

Em meio às coroas de 
flores, homenagens e bên-
çãos do arcebispo emérito 
de Goiânia, Dom Washing-
ton, as filhas de Dona Iris 
falaram sobre a dificuldade 
do luto duplo – a morte do 
pai, Iris Rezende, aconteceu 
há um ano e três meses. 
“Já foi muito difícil superar, 
acho que a gente nem tinha 
conseguido ainda, e agora 
minha mãe partiu também. 
Então, fica um vazio mui-

to grande para nós, como 
família, para o povo desse 
estado, para essa cidade”, la-
mentou Ana Paula Rezende. 

A trajetória traçada por 
Dona Iris também ganhou 
destaque na fala da filha. 
“Perdemos não só uma mãe, 
mas uma mulher guerreira, 
forte, que ocupou vários es-
paços, que tinha seu brilho 
próprio”, continuou Ana, que 
também falou da relação 
entre os pais e da proximi-
dade das mortes: “Minha 
mãe era muito forte, mas 
meu pai não era sem mi-
nha mãe e minha mãe não 
era sem meu pai. Sempre 
uma história muito bonita, 

inclusive o mesmo nome. A 
gente já vê que isso não é 
ao acaso”. 

O espaço onde ocorreu o 
velório recebeu mais de 50 
coroas de flores e diversas 
autoridades, entre elas o 
prefeito de Goiânia, Rogério 
Cruz, deputados e vereado-
res. Durante a cerimônia de 
despedida, servidores pú-
blicos municipais manifes-
taram afeto e cumprimen-
taram a família. “Quando as 
pessoas vêm prestar uma 
homenagem, nos consolar, é 
muito confortante. Cada um 
tem uma historinha para 
contar, alguma coisa que ela 
fez, uma experiência que 

teve com ela, e isso é muito 
bom”, disse Adriana Rezen-
de. Do Paço, o corpo seguiu 
em cortejo até o Cemitério 
Santana, onde foi sepultado 
no início da noite. 

Perfil
Dona Iris nasceu em 7 

de maio de 1943, em Três 
Lagoas, Mato Grosso do 
Sul. Formou-se em Artes 
Plásticas pela Universidade 
Federal de Goiás (UFG). Ex-
-primeira-dama de Goiás e 
de Goiânia, esteve à frente 
da Organização das Volun-
tárias de Goiás (OVG) nas 
gestões de Iris Rezende 
(1983-1986 e 1991-1994).

Em 1994, foi candidata 
a vice-presidente da Repú-
blica. Esteve no Congresso 
Nacional como deputada 
federal por dois mandatos 
(2007-2010 e 2011-2014) 
e como senadora por três 
oportunidades (2003, 2005 
e 2006) – ela havia sido 
eleita suplente, nas eleições 
estaduais de 1998, do en-
tão senador Maguito Vilela. 
Também já ocupou a presi-
dência nacional do PMDB. 
Atualmente integrava o 
Diretório Estadual do MDB, 
no qual esteve ao longo de 
toda a sua carreira política, 
marcada pelo trabalho de 
ajuda aos mais vulneráveis.

ex-senadora, deputada federal e 
primeira-dama de Goiás faleceu 
em Goiânia, após não resistir às 
complicações de um procedimento 
cirúrgico no pulmão. velório no Paço 
Municipal foi marcado por homenagens
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Última visita de Dona Iris à Assembleia Legislativa foi durante 
inauguração do busto de Iris Rezende, que deu nome ao plenário
A última visita de Dona Iris 
à sede da Alego foi no dia 
8 de novembro de 2022, 
na solenidade de descer-
ramento do busto do ex-
-governador de Goiás Iris 
Rezende Machado, que dá 
nome ao plenário da nova 
sede do Parlamento goia-
no. Seis dias depois, no 
dia 14 de novembro, ela 
seria internada para tratar 
de uma infecção bacteria-
na nos rins, que evoluiu 
para síndrome respiratória 
aguda. Ex-senadora, ex-
-deputada federal e ex-pri-
meira-dama, Iris de Araújo 
Rezende Machado morreu 

na manhã desta terça-
-feira, 21, aos 79 anos. 
Iris foi submetida a uma 
cirurgia no pulmão, no 
Hospital Albert Einstein, 
em Goiânia, e não resis-
tiu às complicações.

A denominação do ple-
nário com o nome de Iris 
Rezende foi uma iniciativa 
da Mesa Diretora da Alego, 
proposta por meio do proje-
to de resolução nº 1244/22, 
com o intuito de fazer uma 
homenagem póstuma ao 
político goiano, marido de 
Dona Iris e dono de uma 
trajetória inspiradora e de 
62 anos de vida pública.

Participaram daquela so-
lenidade, além de Dona Iris, 
o governador do Estado de 
Goiás, Ronaldo Caiado (UB); 
as filhas do casal Iris (Ana 

Paula Rezende e Adriana 
Rezende), além de netos e 
genros) e outras autorida-
des. A programação foi ini-
ciada com o descerramento 

do busto do ex-governador 
Iris Rezende, realizado no 
plenário que leva o seu 
nome, na sede da Alego. Na 
oportunidade, o governador 
Ronaldo Caiado destacou 
o legado deixado por Iris 
Rezende. “Iris fez história 
não somente em Goiás, 
mas em todo o Brasil. É 
um momento especial, em 
que nós prestamos essa 
homenagem a um homem 
que foi um grande líder de 
projeção nacional”.

A filha, Ana Paula de 
Araújo Rezende, discursou 
na ocasião em nome da fa-
mília. “É com muita gratidão 

que recebo hoje essa home-
nagem, que tem um sentido 
muito especial, pois o meu 
pai ocupou a presidência 
desta Casa de Leis nos anos 
de 1964 e 1965”, lembrou. 
Ana Paula fez um breve 
relato de todo o trabalho 
realizado por Iris durante a 
sua trajetória política. “Meu 
pai trabalhou com coragem, 
eficiência e responsabilida-
de. Dedicou seus 87 anos 
por amor à população, pen-
sando na qualidade de vida 
dos goianos, e fez inúmeras 
benfeitorias que estarão 
marcadas para sempre na 
história de Goiás”, afirmou. 
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O governador Ronaldo Caiado presta homenagens a Dona Iris: “Deixou exemplo para mulheres 
acreditarem na competência, na capacidade de ocupar espaço e definir o seu espaço”, sublinhou 
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educaÇãO

Reforço escolar em Português e Matemática 
chega aos 246 municípios goianos do Estado

Professores da rede 
estadual de ensi-
no receberam, nes-

te mês, nova remessa de 
conteúdo exclusivo para 
ser trabalhado em sala 
de aula como reforço nas 
disciplinas de Língua Por-
tuguesa e Matemática. O 
material, disponibilizado 
via internet, foi exclusiva-
mente desenvolvido para 
auxiliar estudantes do 5º 
e 9º anos do ensino fun-
damental e da 3ª série do 
ensino médio na aprendi-
zagem de conteúdos con-
siderados essenciais nas 
duas matérias.

A iniciativa faz parte de 
um conjunto de ações do 

Governo de Goiás para re-
cuperar perdas educacio-
nais. Inicialmente focado 
no impacto da pandemia 
sobre a educação, hoje o 
Revisa Goiás é utilizado 
como estratégia para equi-
parar o nível de apren-
dizado dos alunos e tem 
recebido elogios, como da 
professora do Colégio Es-
tadual Dr. Onério Pereira 
Vieira, Aline Costa. “O Revisa 
Goiás me ajuda a entender 
quais as habilidades que os 
alunos precisam melhorar. É 
uma ferramenta muito im-
portante,” afirma.

O projeto auxilia no 
planejamento e na elabo-
ração das aulas. A equipe 

pedagógica da Secreta-
ria da Educação (Seduc) 
preserva a autonomia das 
unidades escolares para a 
criação de diferentes me-
todologias e acompanha o 
desenvolvimento das ati-
vidades. Todo o conteúdo é 

construído em acordo com 
o Documento Curricular 
para Goiás (DC-GO) e com 
as matrizes do Sistema 
de Avaliação da Educa-
ção Básica (Saeb) à luz 
da Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC).

Investimentos
Os materiais do Revisa 

Goiás estão disponíveis para 
as cerca de 1 mil escolas da 
rede estadual de ensino, 
que atendem 74 mil estu-
dantes. Com investimentos 
que ultrapassam R$ 5 bi-

lhões desde 2019, as unida-
des também têm recebido 
recursos para aquisição de 
mobiliário e equipamentos; 
entrega de computadores, 
uniformes, tênis, mochi-
las e materiais escolares; 
além de reformas. 

Projeto revisa Goiás, da Secretaria de 
estado da educação, foca no ensino 
de conteúdos considerados essenciais 
nas duas disciplinas. Professores 
utilizam material exclusivo 
desenvolvido para auxiliar estudantes 
com dificuldades e preencher lacunas  
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Alunos da rede estadual de ensino são beneficiados com programa de reforço escolar em Língua Portuguesa e Matemática 

cOmuRG

Em cinco dias de festejos de Carnaval, Prefeitura 
de Goiânia recolhe 10 toneladas de resíduos

A Prefeitura de Goiânia, 
por meio da Companhia 
de Urbanização de Goiânia 
(Comurg), recolheu 9.460 
quilos de resíduos durante 
as festividades de Carna-
val. Foram 6.050 quilos de 
lixo orgânico, e 3.410 de 
recicláveis, em cinco dias 

de festas. Os trabalhos se 
iniciaram na sexta-feira 
(17/02) e foram concluídos 
na manhã desta quarta-
-feira (22/02).

Todo o resíduo orgâ-
nico foi encaminhado ao 
Aterro Sanitário e os re-
cicláveis destinados às 

13 cooperativas cadas-
tradas na prefeitura. De 
acordo com o presidente 
da Companhia, Alisson 
Borges, apesar da grande 
quantidade de lixo des-
cartada, a cidade já está 
limpa. “Uma logística foi 
planejada para manter 
as vias ordenadas após a 
passagem dos milhares 
de foliões”, comenta.

Antes dos eventos, 
equipes da Coleta Sele-
tiva instalaram lixeiras e 
tambores com capacida-
de de até 200 litros para 

incentivar o descarte 
correto de lixo orgânico 
e reciclável. Em seguida, 
outras equipes de varrição, 
remoção e coleta moni-
toraram as vias e agiram 
com rapidez para remover 
os resíduos das ruas.

A companhia mapeou 
mais de 10 pontos que 
receberam cerca de 20 
mil pessoas durante os 
festejos, segundo dados 
da Prefeitura de Goiânia. 
Só na Praça Universitá-
ria, foram 2.220 quilos 
de resíduos, sendo 1.800 

de orgânicos e 420 de 
recicláveis. Já na Praça 
Tamandaré, no Setor Oes-
te, foram recolhidos 900 
quilos de resíduos orgâ-
nicos e 200 de recicláveis.

Na Rua 1018, no Se-
tor Pedro Ludovico, fo-
ram retirados 350 quilos 
de resíduos orgânicos e 
200 quilos de reciclável. 
O bloco da limpeza tam-
bém passou pela Antiga 
Estação Ferroviária, no 
Centro, no Parque Cam-
pininha das Flores, em 
Campinas, Setor Sul, Rua 

do Lazer, no Centro e, 
ainda na Rua 74, onde 
foram removidos 620 
quilos de resíduos.

Também foram limpas 
as vias do Jardim Balne-
ário Meia Ponte, Jardim 
América e Condomínio 
das Esmeraldas, onde fo-
ram recolhidos, em dois 
desfiles, 450 quilos de 
orgânicos e 280 de reci-
cláveis. Na Alameda das 
Rosas, no Setor Oeste, 
foram retirados 550 qui-
los de resíduos entre se-
letivos e orgânicos.

Comurg atua com agilidade para evitar 
acúmulo de lixo. Lixeiras e tambores foram 
instalados para incentivar descarte correto de 
materiais como latas de alumínio e garrafas 
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instituto cultural 
sicoob unicentro br
o instituto Cultural Sicoob UniCentro 
Br está com as inscrições abertas até 
o dia 15 de março de 2023, para o 
processo seletivo de projetos culturais 
que pleiteiem recursos financeiros 
da cooperativa de crédito, Sicoob 
UniCentro Br. As inscrições são 
gratuitas e podem ser apresentados 
projetos de vários tipos: projetos de 
pesquisas relacionados à temática 
cultural; projetos de fomento a jovens 

talentos; concursos de performance em 
música instrumental, vocal e/ou artes 
cênicas de âmbito nacional e projetos 
de apoio a entidades culturais. O 
orçamento destinado para o patrocínio 
de projetos aprovados neste processo 
seletivo é de até r$ 400.000,00. 
As propostas serão avaliadas e o 
resultado final será divulgado no dia 
10 de abril. As inscrições devem ser 
realizadas exclusivamente na página 
do Instituto: https://institutocultural.
sicoobunicentrobr.com.br

Parceria em 
Prol da saúde
Para proporcionar bem-estar e mais 
qualidade de vida aos seus colaboradores 
administrativos, a Consciente Construtora 
e incorporadora iniciou o ano de 2023 com 
uma novidade. Por meio de uma parceria 
com o Serviço Social da indústria em 
Goiás (Sesi Goiás), a empresa está levando 
a ginástica laboral para os funcionários 
de todos os seus departamentos 
administrativos. As aulas são ministradas 
duas vezes por semana, sempre às 

segundas e quartas-feiras e no início do 
expediente. Conforme o coordenador 
de responsabilidade socioambiental da 
Consciente, felipe inácio Alvarenga, a 
iniciativa surgiu após a empresa constatar 
a necessidade de incentivar a prática 
dos exercícios de alongamento para os 
colaboradores de sua sede administrativa.  
“estamos sempre visando um maior bem-
estar no ambiente de trabalho, visto que são 
44 horas semanais no ambiente de trabalho. 
Além do mais é uma forma de evitar lesões 
por esforço repetitivo”, destaca.

EspEcial dE carnaval 2023 

Gloria Groove e Felipe Theodoro  Diogenes Queiroz e Thiago Miranda  Junnior Vallentim 

José Lima, André Pires e Dilsinho  Lorrane Silva @pequenalo  Gabriel Rocha – @laddynada 

Sarah Andrade  Douglas Oliveira e Paulo Morales 
Fabiana Barbosa, Felipe Maia, 
Lucas Arcanjo e Thyza Ferreira 

Sophia Valverde e a dupla Maiara e Maraisa  Karrsou e Rayca  Alana Saenen 
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meio ambiente

Número de barragens cadastradas 
pelo Governo sai de zero para 6,7 mil

o número de barra-
gens cadastradas 
pelo Governo de 

Goiás saiu de zero para 
6,7 mil no período que vai 
de meados de 2019 até o 
começo de 2023. Os dados 
são da Secretaria de Es-
tado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Susten-
tável (Semad). O cadastro é 
gratuito, feito pela internet 
e obrigatório para barra-
mentos de todo tamanho, 
tipo ou idade. 

Além de ser exigido 
por lei, o processo ajuda 
a minimizar o risco de 
acidentes, tendo em vista 
que os empreendedores 
precisam realizar inspe-
ções em seus barramen-

tos para fazer o cadastro. 
Por consequência, eles 
conseguem identificar 
anomalias antes que elas 
evoluam para situações 
de risco mais grave. Com 
as informações presta-
das, o Governo prioriza 
vistorias e orientações às 
barragens com maior po-
tencial de risco.

“A regularização [das 
barragens] é um assunto 
que vem sendo trabalha-
do junto ao setor pro-
dutivo há algum tempo. 
Periodicamente, nós nos 
reunimos para alinhar es-
tratégias. É um tema que 
tratamos como priorida-
de, porque envolve a se-
gurança de comunidades 

e da fauna e flora”, diz An-
dréa Vulcanis, secretária 
de Meio Ambiente. 

A partir de 2020, a meta, 
que foi superada, era ca-
dastrar cerca de duas mil 
barragens por ano em Goi-
ás. Agora, a Secretaria de 
Meio Ambiente acredita 
que deve chegar a pelo 
menos 13 mil cadastros 
no Sistema Estadual de 
Informações de Seguran-
ça de Barragens (Seisb) 
até o fim de 2024. 

Segurança
Goiás tem cerca de 10,2 

mil barragens com mais 
de um hectare de lâmi-
na d’água mapeadas pela 
Semad com auxílio de sa-
télite. A maioria das que 
existem no Estado é me-
nor do que isso. Para se ter 
uma ideia do que repre-
senta uma barragem desse 
porte, vale lembrar que o 
maior barramento usado 
por empresa geradora de 
energia em Goiás possui 

quase 100 mil hectares de 
área de lâmina d’água.   

Como o acompanha-
mento era quase inexisten-
te antes de 2019, o Estado 
reunia poucas informações 
sobre situações de risco po-
tencial (chamados de inci-
dentes), como, por exemplo, 
um talude que precisa de 
reparo. Os primeiros regis-
tros de incidentes somaram 
21 em 2020, 8 em 2021 e 
20 em 2022. Já os acidentes 
notificados (rompimentos) 

caíram de nove em 2020 
para dois no ano passado. 

“O que a gente perce-
be nitidamente é que o 
número de cadastros au-
mentou, mas a qualidade 
das barragens que foram 
cadastradas também aca-
ba melhorando”, explica 
Marcelo Sales, gerente de 
Acompanhamento de Pós 
Outorga e Segurança de 
Barragens da Semad, ao ci-
tar as inspeções realizadas 
pelos empreendedores. 

Praticamente inexistente antes de 
2019, monitoramento conta com 
inscrição online e obrigatória para 
barramentos de todo tamanho, tipo 
ou idade. “envolve a segurança de 
comunidades e da fauna e flora”, diz 
secretária Andréa vulcanis 
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Processo de cadastramento de barragens começou na Semad em 2019 e alcança números expressivos após quatro anos

valparaíso 

Escola do Futuro será entregue no próximo semestre

Com 61% da obra executa-
dos, o prédio onde será a 
Escola do Futuro de Goiás 
(EFG) em Valparaíso está 
em reforma e moderni-
zação, com inauguração 
prevista para o próximo 
semestre. Investimento 
do Governo de Goiás, por 
meio da Secretaria de Es-
tado de Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Secti), 
a unidade vai oferecer 
cursos gratuitos de for-
mação profissional vol-
tados para o mercado de 
tecnologia e inovação.

A estrutura da EFG de 
Valparaíso seguirá o mes-

mo modelo e padrão das 
quatro unidades das Es-
colas do Futuro de Goiás 
que já estão em funciona-
mento. Com 5,5 mil metros 
quadrados, a unidade con-
tará com 12 salas de aula, 
biblioteca, laboratórios, 
auditório, quadra polies-
portiva, cantina e área de 
convivência. Serão aproxi-
madamente 3.648 vagas 
por ano em cursos de ca-
pacitação, qualificação e 
técnicos, nas modalidades 
presencial, EaD e online, 
oferecidos gratuitamente.

Os laboratórios e am-
bientes de inovação das 

EFGs são estruturados 
para atender as demandas 
do mercado de trabalho e 
preparar os alunos para o 
domínio das tecnologias 
inovadoras. A Escola do 
Futuro de Valparaíso terá 
laboratórios de robótica, 
Inove Lab (prototipagem), 
eletrônica, STEAM, criativo, 
tecnologias da automação, 
inteligência artificial, e-
-sports e informática. Além 

dos laboratórios, a unida-
de terá dois ambientes de 
inovação: espaço de co-
working e pré-incubação.

Segundo o secretário 
de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, Marcio Cesar Pe-
reira, serão investidos R$ 
15,4 milhões na reforma e 
modernização da unidade 
de Valparaíso. “Hoje este 
setor está com déficit de 
profissionais preparados e 

remunera duas vezes mais 
que a média salarial nacio-
nal”, ressalta.

Paralisação
As obras da EFG de 

Valparaíso estavam pa-
ralisadas em razão de 
problemas contratuais da 
gestão anterior. Elas foram 
retomadas no ano passa-
do, depois que o governo 
estadual realizou uma 

consultoria com a Caixa 
Econômica Federal e revi-
sou os contratos, quando 
passou a responsabilida-
de de adequação e fina-
lização das obras para a 
Universidade Federal de 
Goiás (UFG). Para tanto, 
em agosto de 2021, foi 
celebrado convênio junto 
a UFG, que assumiu a ope-
racionalização das EFGs, 
visando proporcionar mais 
transparência nas ações e 
na aplicação dos recursos.

Atualmente, quatro 
unidades estão em fun-
cionamento: EFG Luiz José 
Luiz Bittencourt e EFG em 
Artes Basileu França, em 
Goiânia; EFG Luiz Rassi, 
em Aparecida de Goiânia; 
e EFG Sarah Luísa Lemos 
Kubitschek de Oliveira, em 
Santo Antônio do Desco-
berto. A EFG Raul Brandão 
de Castro, em Mineiros, 
também está sendo rees-
truturada e será inaugura-
da nos próximos meses.

Di
vu

lg
aç

ão

Escola do Futuro de Goiás (EFG) em Valparaíso tem 61% da obra concluídos e previsão de 
entrega para o próximo semestre. Unidade oferecerá mais de 3,6 mil vagas em cursos gratuitos 

Governo de Goiás investe r$ 15,4 
milhões na reforma e modernização do 
prédio onde serão oferecidas mais de 
3,6 mil vagas em cursos gratuitos para o 
mercado de tecnologia e inovação, nas 
modalidades presencial, ead e on-line 
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CRÉDITO
PARA IMÓVEL  

URBANO E RURAL

Capital de giro sem consultar 
SERASA e SPC

Comprar, reformar, construir e 
quitação de imóvel

        CRÉDITO         PARCELA
R$ 70.000,00  R$ 514,78
R$ 90.000,00  R$ 661,87
R$ 130.000,00  R$ 953,03
R$ 220.000,00  R$ 1.617,89
R$ 500.000,00  R$ 2.436,00 

062  3645-0600
062  99110-0606
062  99399-6590

carros

uNo WaY  1 .0 BrANCo 
2014 CoMPLeTo 4 Por-
TAS ÚNiCo doNo ACeiTo 
TroCA e fiNANCio WHAT-
SAPP:(62)9-8438-7649

adquira o seu carro Novo ou 
semi Novo com parcelas que cabem 
no seu bolso. faça uma simulação sem 
compromisso, Créditos com parcelas a 
partir de 309,38 r$. Crédito Para Novo  
25.732,39. entrada + Parcelas de 422,26. 
Crédito para Semi Novo 20.138,40 r$. 
entrada 529,00 + Parcelas de 327,60 r$. 
Ligue e agende uma visita ! WhatsApp 
: (062) 98108-1508. Consultora de 
vendas: evanilde fernades 

sistema de coNsórcio -  
ÔNix 2015   - entrada + Presta-
ção de 518,00. Consultor de ven-
das : Marcos vieira. WhatsApp : 
(062) 99128-6147

gol g6 4 PorTAS BrANCo 2014 
C/ Ar+dH ÚNiCo doNo ACeiTo 
TroCAS e fiNANCio WHAT-
SAPP:(62)9-8438-7649

Jac t6 verMeLHA 2014 GArAN-
TiA de fÁBriCA ÚNiCo doNo 2.0 
fLeX WHATSAPP:(62)9-8438-7649

NeW civic lxs PreTo 2008 AU-
ToMÁTiCo PNeUS NovoS ACei-
To TroCA e fiNANCio WHAT-
SAPP: (62)9-8438-7649

c r é d i to  pa r a s e m i 
N ovo  1 9.0 1 9,6 0  r $ .  e n t ra d a 
:  4 9 9, 5 8  +  Pa rce l a s  d e  3 0 9, 3 8 
Me n s a i s .  L i g u e  e  a g e n d e 
a  s u a  v i s i t a  o u  f a ç a  u m a 
s i m u l a ç ã o  s e m  co m p ro m i s s o 
p e l o  W h at s A p p.  Ma i s  i n fo r-
m a çõ e s  :  Te l l / W h at  :  (0 6 2) 
9 8 5 5 0 - 9 1 5 6 .  Co n s u l t o ra  d e 

ve n d a s :  A n a  Pa u l a  P i m e n t e l .

crédito para Novos 

40.390,00 r$. entrada + parcelas 

592,83 r$. Ligue e agende sua 

visita & realize seu sonho! 

Telefone ou WhatsApp : (062) 

99259-4025 Consultora de 

vendas: valéria rocha.

strada cs 1.4 PrATA 2010 CoM-
PLeTA ACeiTo TroCA e fiNANCio 
WHATSAPP:(62)9-8438-7649

dodge ram 2500 PrATA 
2008 CABiNe dUPLA ACeiTo 
TroCA e fiNANCio WHATSAPP:  
(62)9-8438-7649

peugeot 206 verMeLHo 
2003 CoMPLeTo 2 Por-
TAS 1.0 SoLeiL r$8.800,00 
WHATSAPP:(62)9-8438-7649

motos

credito para moto biZ.  
(062) 99259-4025. 

credito para motos 
cg 160 titaN  ex 11.188,00 
r$. entrada 352,99 + parce-
las de 241,11 mensais. Não 
perca mais tempo e adquira 
sua moto através do con-
sórcio cical!! Mais informa-
ções: Tel/Whatssap : ( 062 
) 985509156. Consultora de 
vendas: Ana Paula Pimentel.
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pró-AtletA 

Atleta goiano vai treinar com 
técnico campeão olímpico

o goiano Francisco 
Joaquim, de 17 anos, 
promessa do atle-

tismo brasileiro na moda-
lidade salto em distância, 
foi chamado pelo técnico 
Nélio Moura para treinar 
no clube de atletismo de 
São Bernardo do Campo 
(SP), um dos mais impor-
tantes do Brasil. Nélio foi 
treinador da campeã olím-
pica Maurren Maggi, que 
conquistou a medalha de 
ouro nos Jogos Olímpicos 
de Pequim, em 2008.

O jovem começou na 
modalidade há cerca de 
quatro anos, treinando em 
Rialma. Bolsista do Pró-
-Atleta em 2022, Francisco 
passou a também treinar 
na pista de atletismo do 
Estádio Olímpico Pedro 
Ludovico Teixeira, em Goi-
ânia, e teve conquistas sig-
nificativas no último ano, 

tanto em âmbito regional, 
como o título goiano adul-
to no salto em distância, 
com o recorde da prova, 
quanto no cenário nacio-
nal, como a medalha de 
ouro nos Jogos da Juventu-
de, em Aracaju (SE).

Os resultados chama-
ram a atenção do técnico 
Nélio Moura, que convi-
dou o jovem para treinar 
no ABC Paulista. Fran-
cisco Joaquim terá apoio 
logístico de transporte 
do Governo de Goiás, por 
meio da Secretaria de Es-
tado de Esporte e Lazer, 
para iniciar essa nova fase 
da carreira, levando a ban-
deira de Goiás para a elite 
do atletismo brasileiro.

Francisco comemorou 
o convite e falou sobre a 
importância do apoio do 
Governo de Goiás na sua 
trajetória esportiva. “O 

apoio que tive em 2022 
foi fundamental para eu 
conseguir chegar onde 
cheguei, e ter a oportu-
nidade de treinar com o 
melhor técnico do Brasil. 
Comecei sem ter tanta 
condição, treinava des-
calço, encontrava muitas 
dificuldades. Com o Pró-
-Atleta eu pude investir 
em materiais de qualidade, 
como sapatilhas, investir 

na preparação em um lo-
cal apropriado para eu me 
desenvolver, como o Está-
dio Pedro Ludovico Teixei-
ra”, destacou o atleta.

Secretário de Estado 
de Esporte e Lazer, Hen-
derson Rodrigues para-
benizou Francisco e exal-
tou a trajetória do jovem 
atleta. “Costumo sempre 
dizer que a formação de 
um atleta de alto ren-

dimento envolve vários 
fatores, e que temos po-
tencialidade de descobrir 
e desenvolver talentos 
em municípios grandes 
ou pequenos”, destacou o 
titular da pasta. 

Pró-Atleta
O programa Pró-Atleta 

é uma iniciativa do Go-
verno de Goiás tem como 
objetivo auxiliar atletas 

em busca de grandes re-
sultados nas principais 
competições esportivas. 
O projeto apoia 600 es-
portistas de oito a 35 
anos, divididos em três 
categorias: estudantil, 
estadual e nacional. Ao 
todo são 600 bolsas, com 
valores de R$ 250 a R$ 
750, sendo que 10% des-
tas são reservadas para o 
paradesporto. 

Bolsista do Pró-Atleta, francisco 
Joaquim vai trabalhar com Nélio 
Moura, ex-treinador da campeã 
olímpica Maurren Maggi. Jovem é o 
atual campeão dos Jogos Nacionais da 
Juventude no salto em distância 
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Francisco Joaquim vai trabalhar com Nélio Moura, ex-treinador da campeã olímpica Maurren Maggi. Atleta é o atual campeão de salto em distância 
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